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郑万铁路的东西线之争

郑万高铁将在郏县设站，郏县人
的兴奋之情更是可以用“欢呼雀跃”
来形容。因为长久以来，郏县没有火
车站，境内也没有铁路通过，这对大
多 数 郏 县 人 来 说 ，是 羞 于 出 口 的

“痛”。
在市区工作的杨先生老家在郏县，

他告诉记者，看到报道后非常激动：
“郏县没有铁路的历史就要结束了。”
几天前，他回到安良镇老家说起修高

铁一事，家里人都很兴奋，期待着高铁
早日开修，早日通车。

“年轻人听到这个消息都很高兴，
以后郏县人出行方便了，去郑州和重庆
都方便了。”郏县政府办公室信息科的
吴先生高兴地说。

采访中，郏县发改委有关负责人
告诉记者，根据预评审通过的郑万铁
路可行性研究报告，郑万铁路在郏县
境内将经过冢头镇、王集乡和堂街镇3

个乡镇，总长约为 19.8公里，郏县高铁
站拟设在王集乡境内。起初，郑万铁
路有可能在我市实行东线方案的消息
传出后，郏县的网友们都很激动，纷纷
发帖，呼吁走西线并在郏县设站。这
次走西线的消息一出，郏县网友欢呼
声一片。

这位负责人说：“高铁在郏县设站，
不仅方便了郏县人的出行，对郏县经济
发展的拉动作用也是不可估量的。”

郑万铁路途经平顶山
曾提过三种方案

我市为何力主西线方案？

新老城区之间将规划建设有轨电车

郑万铁路河南段初步确定西线方
案后，一些市民提出了这样的疑问，郑
万铁路平顶山西站（暂定名）距老城区
较远，老城区居民去该站交通不太方

便，如何解决这一问题呢？
市发改委有关负责人说，我市计划

从老城区东部至郑万铁路平顶山西站修
建轨道交通，预计建设里程40公里左右，

投资约150亿元。目前，有关部门正在请
有关交通专家对此项目进行研究规划。
新老城区之间有了轨道交通，老城区居
民到平顶山西站乘高铁就非常方便了。

郏县将告别没有铁路历史

□本报记者 王桂星 王春霞/文 禹舸/图

早在几年前，网上就传出修建郑万铁路
（原称郑渝高铁）的消息，鹰城市民及网友对
此高度关注。

“郑渝高铁是从平顶山西过还是从平顶
山东过？如果从许昌东站出来走平顶山西太
绕了；如果走平顶山东，对平顶山的影响又太
小了，毕竟我市新区规划在西面。能否将设
站情况及时告诉市民？感谢！”这是网友“hz-
fycyf”2012年10月11日发给市领导的留言。市
民对郑万铁路的关注度由此可见一斑。

市发改委随即对网友留言进行了回复，表
示“市政府已多次致函省铁路建设协调办公室
和具体的设计单位，重申了郑万铁路经过城市
西部新区并在新区设站的意见和建议”。

今年8月24日，一名许昌网友网上发贴
询问郑万铁路是否经过许昌东，称“这关系到
许昌未来的发展”。省发改委对此回复说，

“在郑万铁路线路方案设计中，我委组织设计
院对经许昌东方案与经长葛北、禹州南、平顶
山西方案进行了反复研究比选，经长葛北、禹
州南、平顶山西方案线形顺直，投资较省，与
京广客专服务范围重叠较少，覆盖区域和服
务范围较大，且与省政府批准的平顶山新区
建设总体方案结合较好，从全省宏观角度考
虑效益最大，优势比较明显，拟作为推荐线路
方案上报，因此线路不经过许昌东”。

正如市发改委有关人士所说，东西线之
争的背后，其实是地方发展机遇的争夺。

市发改委有关负责人告诉记者，最初，
承担郑万铁路河南段规划设计任务的中铁
第四勘察设计院集团有限公司出于铁路安
全考虑，为规避我市西部的煤矿采空区，首
先提出的是东线方案，即郑万铁路从郑州出
发后，经许昌东、平顶山城区东部前往南阳
方向。我市对此提出了不同意见，向有关部
门提出了西线方案，建议郑万铁路经长葛、
禹州、郏县、平顶山城区西部前往南阳方向，
并在平顶山城区西部设站。

在东西线之争中，我市争取西线方案中也
承受着来自兄弟城市等有关方面的压力，存在
相当难度。为降低争取郑万铁路经过新城区
西部的难度，我市曾退而求其次，向设计单位
提出过一个折衷方案，即郑万铁路按照东线方
案到达许昌东后，再从许昌东转向西南经我市
新城区西部前往南阳方向。这一方案的明显
弊端就是使郑万铁路原本较为平直的线路走
向拐了一个大弯，加大了建设投资，还不利于
列车的高速运行。该方案经设计部门略做考
虑后很快就被放弃了。

我市为争取西线方案做出了不懈努力。
市委、市政府主要领导带队向省政府、省发改
委和中国铁路总公司汇报，争取他们的理解和
支持，并利用省委、省政府主要领导来我市调
研的机会反映我市的诉求，得到了明确支持。
市政府分管领导也带队与设计部门进行沟通
协调，使我们的建议得到工程技术人员的支
持。我市各有关部门也积极配合设计部门工
作，国土、规划等部门与平煤神马集团和中铁
四院设计人员一起开展严谨细致的技术通道
研究，并结合平顶山新区发展，开展土地合作
利用的初步探索，为西线方案提供设计依据。

根据有关程序规定，一项重大建设项目在
正式开工前需要经过预可行性研究、可行性研
究、初步设计和施工图设计，其中前两步是解决
项目必要性、要不要建设的问题，后两步是从技
术上解决项目如何操作、施工的问题。

经过不懈努力，中铁四院最终采纳了我市的
建议，将西线方案纳入郑万铁路河南段可行性研
究报告递交中国铁路总公司，并通过了预评审。

市发改委有关人士告诉记者，我市
之所以力主西线方案，是出于多个方面
的综合考虑。

西线方案更符合省政府关于中原
城市群的发展规划，也更加有利于我市
经济社会的全面发展。我市近十年来
发展重心逐步西移，在制定城市交通综
合规划时，已在计划争取郑万铁路在平
顶山市区西部设站，以带动新城区、宝
丰、鲁山的城市发展。我市大新区建设
总体方案也已经获得了省政府的批准，
省政府在批准文件中对平顶山新区的
功能定位是“城乡一体化先行区、产业
转型升级先导区、对外开放示范区、豫
中南综合交通枢纽和物流中心”，并指
出平顶山新区豫中南综合交通枢纽的
建设要以郑万铁路为依托逐步实现。

西线方案可以更好地引导城市发展，将
对我市的发展乃至中原经济区的建设
起到至关重要的作用。

我市大多数人口居住在市区西部，
如果在平顶山城区西部设站，站址距新
城区仅数公里，距郑尧高速平顶山出入
口不足1公里，距正在规划建设的鲁山
机场也只有20公里左右，距尧山、佛泉
寺、大香山寺等景区也很近，站址设置
更接近客源中心，客源辐射面也更加广
阔，可以更好地兼顾平顶山城区、宝丰、
鲁山、郏县等地居民的出行需求，还可
以更好地实现铁路、高速公路和民航的
交通衔接，优势互补，吸引客流条件更
好。

我市西部并不缺少可供建设郑万
铁路的通道资源，西线方案完全可以避

开采空区和矿产资源区。西线方案也
更符合我市城市总体规划、土地利用规
划和城市新区规划，高铁辐射的商务经
济圈基本不占压农田，沿线也没有厂矿
企业搬迁。

西线方案更注重路网布局，覆盖了
更多铁路运势薄弱的区域，更有利于优
化路网结构。如果按照东线方案建设，
郑万高铁将会和许昌东部现有的多条
铁路以及规划中的郑许城际铁路、郑州
至合肥的客运专线等铁路资源重合，易
出现客源不足、运力过剩的局面。而我
市境内则没有一条国铁主干线，这与我
市在中原城市群中的作用和定位不符，
铁路网布局结构也不尽合理。

综合上述因素，决策部门和设计单
位最终采纳了我市的西线方案建议。

郑万铁路平顶山西站(暂定名)站址待选方案示意图。粗红线方案为初步确定方案。


